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Площадка фестиваля  
представляет собой 
стилизованную дерев-

ню с павильонами, в кото-
рых мастера из разных горо-
дов Индии и стран-участниц 
(а нынче их около сорока) де-
монстрируют свои произведе-
ния изобразительного и деко-
ративно-прикладного искус-
ства, а также ремесленные из-

делия ручной работы. В этом 
году фестиваль «Сураджкунд 
Мела» проходит в 36-й раз 
(продлится до 19 февраля), 
а состоявшаяся в его рамках 
меж дународная выставка на-
родных промыслов организо-
вана под эгидой председатель-
ства Индии в ШОС (Шанхай-
ская организация сотрудниче-
ства). Российскую Федерацию 

на ней представляли твор-
ческие делегации Татарста-
на, Башкортостана и Бурятии. 
Среди стран-участниц также 
Египет, Марокко, Тунис, Зим-
бабве, Кения, Ливан, Уганда, 
Армения, Афганистан, Бутан, 
Вьетнам, Казахстан и другие.

Мероприятие прошло 
в Доме Правитель-
ства. На нём подве-

ли итоги работы ведомства в 
минувшем году, обозначили 
задачи на текущий. «Респуб-
лика показывает лучшие в 
России практики по мно-
гим направлениям и упорно 
движется вперёд», – отмети-
ла гостья из Москвы, руково-
дитель Федеральной службы 
по надзору в сфере приро-
допользования (Росприрод-
надзора) Светлана Радио-
нова. Она выразила призна-
тельность Рустаму Минниха-  
нову как руководителю, ко-
торый сумел мобилизовать 
представителей государст-
венной и муниципальной 
власти, а также бизнеса для 
решения региональных за-
дач в природоохранной 
сфере. Тем не менее на со-
вещании говорили больше 
о проблемах, чем о дости-
жениях. 

ТАКАЯ ПОЛУЧАЕТСЯ 
«ВИЛКА»

Тема загрязнения водо-
ёмов стоками с очистных со-
оружений не нова. Она обсу-
ждалась много лет и в респуб-
лике, и на уровне страны. 
Глобальным решением ста-
ла федеральная программа 
«Оздоровление Волги» в рам-
ках национального проекта 
«Экология». Благодаря ей по-
явилась возможность рекон-
струировать очистные со-
оружения и доводить состав 
сточных вод до нормативов. 
Итогом должно стать улучше-
ние качества воды в Волге. 

Однако на практике про-
блема появилась там, где 
её априори быть не долж-
но. Как сообщил руково-
дитель Волжско-Камского 
межрегионального управле-
ния Рос природназора Фа-
яз Шакиров, в прошлом го-
ду были проведены внепла-
новые проверки биологиче-
ских очистных сооружений 
(БОС) в сёлах Пестрецы и 
Кощаково Пестречинского 
района, в селе Алексеевское 
Алексеевского района и в се-
ле Красный Бор Агрызского 
района. Эти БОС не так дав-
но были построены или ре-

конструированы в рамках 
федеральной программы 
«Оздоровление Волги». 

И что же выяснилось? 
«Везде качество сбрасы-

ваемых сточных вод не со-
ответствует нормативам, – 
констатировал Фаяз Шаки-
ров. – В сточных водах МУП 
«Пестречинские коммуналь-
ные сети» выявлено превы-
шение загрязняющих ве-
ществ в десятки раз. Пред-
варительная сумма вреда со-
ставила более 50 миллионов 
рублей. По данным мате-
риалам возбуждено уголов-
ное дело». 

Вообще, муниципальные 
водоканалы – это отдельная 
история. С одной стороны, 
взыскание экологического 
ущерба может обанкротить 
предприятие. И кто тогда бу-
дет заниматься снабжением 
населения водой? С другой – 
закрывать глаза на вопиющие 
нарушения природоохранно-
го законодательства тоже не-
возможно. Вот такая получа-
ется «вилка». И здесь сложно 
принять однозначное реше-
ние. Комментируя ситуацию, 
Светлана Радионова отмети-
ла, что у Росприроднадзора 
нет желания банкротить во-
доканалы. Но сообщила, что 
в таких случаях все материа-
лы будут направляться в про-
куратуру. И посоветовала: до 
этого дело лучше не доводить. 

ПОМОЖЕТ 
«ГЕНЕРАЛЬНАЯ УБОРКА» 

На совещании был под-

нят актуальный вопрос о 
сортировке бытовых отхо-
дов. К сожалению, выборка 
полезных фракций из них 
на данный момент по-преж-
нему минимальна. И это ка-
сается не только Татарстана, 
но и всей России. Хотя сор-
тировка мусора «сидит» в та-
рифе, и каждый из нас за неё 
платит. По факту же большая 
часть мусора всё равно ока-
зывается на полигонах. Из-
влечь полезные фракции из 
смешанных отходов на му-
соросортировочных стан-
циях вручную достаточ-
но сложно: можно выбрать 
только металл, стекло, пла-
стик, картон. На уровне же 
«кухонного ведра с мусо-
ром» и мусорных контейне-
ров возле жилых домов тех-
нология раздельного сбора 
бытовых отходов практиче-
ски так и не налажена. Всё 
это приводит к тому, что по-
лигоны ТКО быстро пере-
полняются, потому что по-
ка на переработку отправля-
ется очень небольшая часть 
мусора. 

В республике много по-
лигонов, которые отслужи-
ли свой срок и уже не экс-
плуатируются. Такие объек-
ты подлежат рекультивации. 
Сейчас есть возможность 
привести в порядок терри-
тории полигонов за счёт 
федерального проекта «Ге-
неральная уборка». Важно 
включить их в Государствен-
ный реестр объектов накоп-
ленного вреда окружающей 

среде. Всего по итогам ин-
вентаризации в Татарста-
не выявили 21 объект нега-
тивного воздействия. Из них  
4 прошли обследование и 
получили оценку Роспри-
роднадзора в 2022 году. Ещё 
ряд объектов запланирован 
к оценке в этом году. Светла-
на Радионова обратила вни-
мание глав муниципальных 
образований на то, что по-
лигоны, заявленные в проек-
те «Генеральная уборка», не 
должны эксплуатироваться. 
Если при обследовании объ-
ектов это условие будет на-
рушено, то рекультивиро-
вать их за счёт федеральных 
средств не получится. 

РАБОТАТЬ  
В ТАНДЕМЕ

Конечно, это далеко не 
все вопросы, которые бы-
ли подняты на совещании. 
Загрязнение атмосферно-
го воздуха, нарушение зе-
мельного законодательст-
ва, увеличение штрафов за 
негативное воздействие на 
окружающую среду – вот 
далеко не весь спектр озву-
ченных тем. Подводя итоги 

мероприятия, Рустам Мин-
ниханов отметил, что охра-
на окружающей среды и  
рациональное использова-
ние природных ресурсов – 
это приоритетные задачи 
для республики. Именно от 
их решения в перспективе 
будет зависеть устойчивое 
развитие городов, районов 
и региона в целом. Татар-
стан – техногенная респуб-
лика. У нас развиты нефтя-
ная промышленность, неф-
техимия, нефтепереработка, 
машиностроение. По итогам 
про шлого года регион занял 
четвёртое место в стране 
по объёму промышленного 
производства и шестое – по 
объёму ВРП. 

«Безусловно, реализа-
ция текущих и инвестици-
онных проектов предприя-
тий республики имеет высо-
кий уровень техногенного 
воздействия на окружаю-
щую среду, – резюмировал  
Раис Татарстана. – Наша за-
дача – обеспечить баланс 
между промышленным раз-
витием и сохранением ком-
фортной среды для прожи-
вания». 

картина  дня

Ирина ВЛАДИМИРОВА

Как сделать гуманным 
такое занятие, как от-
лов безнадзорных жи-

вотных? Избежать крови, 
стрессов? Работа есть рабо-
та, все это понимают, тем бо-
лее что и реальная для людей 
опасность, исходящая от аг-
рессивных животных, тоже 
велика. Проблемы эти вы-
шли на региональный и фе-
деральный уровни государ-
ственной власти. Озаботи-
лись темой и татарстанские 
парламентарии, разработав 
поправки в профильное дей-
ствующее законодательство.

На днях в казанском офи-
се ТРО партии «Единая Рос-
сия» прошла видеоконфе-
ренция «Лучшие региональ-
ные практики в сфере защи-
ты животных. Опыт органов 
власти и общественных ор-
ганизаций». В ней приняли 
участие представители «Еди-
ной России» в Татарстане, 
координатор федерально-
го партийного проекта «За-
щита животного мира», за-
меститель руководителя ис-
полкома Казани по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства 
Искандер Гиниятуллин, заме-
ститель руководителя фрак-
ции «Единая Россия» в Гос-
совете РТ Римма Ратникова, 
глава регионального испол-
кома партии Марат Самигул-
лин, сообщает пресс-служба 
ТРО партии.

Участники говорили о 
том, как в регионах выпол-
няются требования феде-
рального партийного про-
екта. Речь идёт о несколь-
ких документах, в том числе 
о законопроекте, разрабо-
танном Минприроды, с обо-
значением требований к ме-
стам, где содержатся живот-
ные для продажи. Правил 
много, и они непростые. Со-
гласно им требуются опре-
делённые размеры клеток 
и вольеров, температура и 
влажность воздуха внутри, 
наличие воды и специаль-
ных технических приспо-
соблений, особый рацион 
питания и многое другое. 
Кроме того, должны вестись 
журналы учёта сведений о 
содержании животных.

актуально
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Жить  
без стрессов  
и людям,  
и животным

Экология и экономика:  
как найти «золотую середину» 

Вероника АКИФЬЕВА, «РТ»

О балансе между экологией и 
экономикой, где на одной чаше 
весов – экологическое благопо-
лучие, а на другой – экономиче-
ское, шла речь на расширенном 
совещании Волжско-Камского 
межрегионального управления 
Росприроднадзора, в котором 
принял участие Раис РТ Рустам 
Минниханов. 
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Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

В Татарстане расширяется 
добровольческая рабо-
та в пользу наших воен-

ных, их семей и пострадавше-
го от боевых действий мирно-
го населения.

СЛОВОМ И ДЕЛОМ
Нижнекамский волонтёр-

ский центр организовал акцию 
«Добрые пожелания» к наступа-
ющему Дню защитника Отече-
ства для участников СВО. Здесь 
принимают письма, которые 
позднее доставят бойцам, сооб-
щила на деловом понедельнике 
заместитель главы Нижнекам-
ска Марина Камелина.

Она призвала собравшихся 
активно участвовать в написа-
нии посланий на фронт. «По-
верьте: для любого бойца важ-
ны слова поддержки. Сердце 
мужчины на передовой согре-
вает детский рисунок, кото-
рый он бережно хранит у себя 
в кармане. Военнослужащий 
знает, что его ждут на родине, 
он осознаёт, ради чего обяза-
тельно должен вернуться до-
мой. Быть глубоко любимым 
даёт невероятную моральную 
силу и мужество», – с эмоцио-
нальным подъёмом сказала 
вице-мэр.

Ренат МИСТАХОВ,  
генеральный директор  
судостроительной корпорации 
«Ак Барс»:

В Татарстане активно 
обсуждают вопрос о 
замещении устарев
ших пассажирских 
судов. Одним из 
вариантов решения 
проблемы является 
запуск высокотех
нологичных «Метео
ров». Этот теплоход 
на подводных 
крыльях поможет 
связать Казань со 
всеми городами 
Среднего Поволжья. 
Чтобы обеспечить 
потребности респуб
лики, в год необхо
димо выпускать не 
менее шести судов.

цитата  дня этнокультура Добрались до Индии
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Обещали вернуться  
с победой

Светлана ОЛИНА

На первой строке рейтинга –  
альметьевцы
АЛЬМЕТЬЕВСКИЙ РАЙОН ЗАНЯЛ ПЕРВОЕ МЕСТО В РЕЙ-
ТИНГЕ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ МУ-
НИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РЕСПУБЛИКИ ЗА ПРО-
ШЛЫЙ ГОД (Ильшат САДЫКОВ).
Предварительные данные за январь – декабрь накануне объ-
явили в Министерстве экономики РТ. В первую тройку вошли 
также Лаишевский район и Казань. Напомним: по итогам 2021 
года столица республики заняла первое место, Лаишево так-
же было вторым, а Альметьевск – третьим, сообщает «Татар-
информ». В топ-10 прошлого года вошли также Тукаевский, 
Нижнекамский, Новошешминский, Верхнеуслонский районы, 
город Набережные Челны, Елабужский и Пестречинский райо-
ны. Среди аутсайдеров – Спасский, Тюлячинский, Агрызский, 
Арский и Дрожжановский районы.

В Зеленодольске начнут готовить  
судостроителей

СУДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ КОЛЛЕДЖ БУДЕТ СОЗДАН В ЗЕЛЕ-
НОДОЛЬСКЕ. СООТВЕТСТВУЮЩЕЕ ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПОД-
ПИСАЛ ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РТ АЛЕКСЕЙ ПЕСОШИН (Ирина 
ДЁМИНА, «РТ»).
Как сообщается, учебное заведение формируется в целях 
подготовки квалифицированных рабочих кадров и специали-
стов среднего звена для судостроительной отрасли. В частно-
сти, для обеспечения кадрами Зеленодольского завода имени 
А.М.Горького – одного из крупнейших судостроительных пред-
приятий России, где за 128 лет было построено более 1500 
морских и речных судов различных классов и назначений. 
Новое учебное заведение создаётся на базе Зеленодольско-
го механического колледжа, учащиеся которого с 1 сентября 
2023 года будут переведены на подготовку специалистов по су-
достроению, монтажу и техническому обслуживанию судовых 
машин и механизмов, эксплуатации судового электрооборудо-
вания и средств автоматики. По словам мэра Зеленодольска 
Михаила Афанасьева, сейчас решается вопрос о строительст-
ве общежития на 150 мест для иногородних студентов.

Выдать путёвку в большую науку
В КАЗАНСКОМ ФЕДЕРАЛЬНОМ УНИВЕРСИТЕТЕ ПРОХОДИТ 
СЕРИЯ МЕРОПРИЯТИЙ, ПРИУРОЧЕННЫХ КО ДНЮ РОССИЙ-
СКОЙ НАУКИ (Елена СИМАКОВА, «РТ»).
Культурно-спортивный комплекс «УНИКС» стал площадкой для 
просветительского марафона «Знание о науке будущего». Учё-
ные, представители IT-индустрии, бизнеса и образования рас-
суждают о самых перспективных исследованиях и революцион-
ных научных открытиях. 8 февраля здесь стартовал фестиваль 
«Территория знаний». Всех желающих приглашают на лекции о 
приёмах эффективного взаимодействия с массмедиа, нюан-
сах составления трудового договора и финансовых инструмен-
тах для частных инвесторов. Участники встречи могут написать 
IT-диктант и посмотреть документальный научно-популярный 
фильм. Также в рамках фестиваля состоится презентация сту-
денческих научных кружков. С 7 по 12 февраля проходит все-
российская акция «Университетские музеи детям». Специально 
для юных исследователей музеи Казанского университета раз-
работали программу мероприятий, включающую в себя твор-
ческие мастер-классы, экскурсии и квесты.

Вину признал.  
Но мать уже не вернёшь…
В КОЛОНИЮ-ПОСЕЛЕНИЕ ОТПРАВИТСЯ МУЖЧИНА, ПО 
ВИНЕ КОТОРОГО В АВАРИИ ПОГИБЛА ЕГО МАТЬ (Шамиль 
БАГАУТДИНОВ, «РТ»).
Верхнеуслонский районный суд вынес приговор 46-летнему 
жителю Камско-Устьинского района, который признан винов-
ным в нарушении правил дорожного движения, повлёкшем 
по неосторожности гибель человека. Как сообщили в Проку-
ратуре респуб лики, смертельная авария произошла 7 сентяб-
ря про шлого года на трассе Казань – Ульяновск. Установлено, 
что мужчина сел за руль автомобиля Citroen в состоянии ал-
когольного опьянения и направился из столицы Татарстана в  
Ульяновск. В салоне машины находилась его мать. В какой-то 
момент водитель не справился с управлением, машина вы-
летела на обочину и врезалась в столб. В результате пожилая 
женщина, получив травмы, несо вместимые с жизнью, сконча-
лась в больнице. Вину мужчина признал полностью. Суд назна-
чил ему три года колонии-поселения и лишение права управле-
ния автомобилем на 2,5 года.

в несколько строк
	ПЯТЬ ЛЕТ ПОДРЯД Татарстан занимает третье место по ко-
личеству победителей и призёров школьных олимпиад среди 
регионов России, рассказали в Минобрнауки РТ. В 2016 году у 
нас был 141 победитель и призёр, а в 2022-м – 237. 

	ЗАВЕРШИЛСЯ КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ БЛОКА «А» в ин-
фекционной больнице Набережных Челнов, сообщили в пресс-
службе управления здравоохранения автограда. Новый лечеб-
ный блок рассчитан на 56 пациентов. В случае необходимости 
число мест могут увеличить до 72.

	АРЕСТОВАЛИ АВТОМОБИЛЬ KIA CERATO, принадле-
жащий жительнице Казани, судебные приставы. В отноше-
нии автоледи всего за полгода возбудили 46 исполнительных 
производств на сумму 45 тысяч рублей, но штрафы она игнори-
ровала. Теперь у неё есть десять дней на погашение долга. Если 
автоледи его не уплатит, машину продадут с торгов.
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СПЕШИТЕ
НА РЕГИСТРАЦИЮ

Татарстанцев 
приглашают  
на традиционную 
«Лыжню России»

спорт

> 11
В ПАМЯТЬ
ОБ ИМПЕРАТРИЦЕ

В Свияжске 
открылась выставка, 
посвящённая супруге 
Александра III

культура

> 3
НАРОДНАЯ  
СЕТЬ

Ветераны   
не остались в стороне 
от поддержки наших 
воинов

миссия

> 2
ВЫЯВИТЬ
НАРУШИТЕЛЕЙ

Как неравнодушные 
граждане  
могут помочь 
ГИБДД

общество

Изделия мастеров 
народных художест-
венных ремёсел из 
Татарстана были пред-
ставлены на выставке в 
пригороде индийской 
столицы Дели, где еже-
годно в феврале про-
ходит международный 
фестиваль народных 
промыслов и текстиля 
«Сураджкунд Мела». vk
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Актуален вопрос о сортировке бы-
товых отходов. Выборка полезных 
фракций из них на данный момент 
по-прежнему минимальна. Хотя сор-
тировка мусора «сидит» в тарифе, и 
каждый из нас за неё платит. По фак-
ту же большая часть мусора всё рав-
но оказывается на полигонах
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